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ATA DA 23ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DO RIO PARÁ - GESTÃO 2023-2027 REALIZADA 
NO DIA 05 DE DEZEMBRO DE 2024 POR MEIO DE VIDEOCONFERÊNCIA 

Aos cinco dias do mês de dezembro de 2024, das 09h às 12h, reuniram-se ordinariamente os 1 
membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará - Comitê do Rio Pará, por meio de 2 
videoconferência, através da plataforma Microsoft Teams e com transmissão ao vivo pelo 3 
canal do Youtube do Comitê do Rio Pará. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 4 
Maria de Lourdes Amaral Nascimento - Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM; José 5 
Augusto Dutra Bueno - Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 6 
Sustentável – SEMAD; Lorena Gonçalves Brito - Secretaria de Estado de Agricultura Pecuária e 7 
Abastecimento – SEAPA; Tiago Duarte Santos Pereira - Empresa de Pesquisa Agropecuária de 8 
Minas Gerais – EPAMIG; Breno Henrique da Silva Ramos – Prefeitura Municipal de Pompéu; 9 
Vilma Aparecida Messias – Prefeitura Municipal de Divinópolis; José Hermano Oliveira Franco 10 
- Prefeitura Municipal de Pará de Minas; Anna Caroline da Silva Marcelos - Município de 11 
Cláudio; Carlos Henrique Lara Lázaro Guilarducci - Águas de Pará de Minas S/A ;  Claudiana 12 
Aparecida Oliviera Pereira - Agropéu Agro Industrial de Pompéu S/A; Túlio Pereira de Sá – 13 
Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG; Madson Vieira Brandão - 14 
Companhia de Saneamento de Minas Gerais – COPASA; Marcelo da Fonseca - Sindicato dos 15 
Produtores Rurais de Cláudio; Rogério Brito Morais- Federação da Agricultura e Pecuária do 16 
Estado de Minas Gerais – FAEMG; Sandra Francischetti Rocha - Conselho Regional de Biologia 17 
– CRBio; Ricardo Aparecido da Silva - Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 18 
Purificação e Distribuição de Água e em Serviços de Esgoto do Estado de Minas Gerais – 19 
SINDÁGUA; Ludmila Silva Brighent - Universidade do Estado de Minas Gerais/UEMG-20 
Divinópolis; Adriano Guimarães Parreira - Grupo Educação Ética e Cidadania; Wanderson 21 
Lopes Lamounier - Centro Federal de Educação Tecnológica de Minas Gerais – CEFET-MG 22 
(Campus Divinópolis). Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Clarissa Bastos 23 
Dantas - Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM;  Reginaldo Miranda de Oliveira - 24 
Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais – EPAMIG; Larissa dos Reis Maciel – 25 
Prefeitura Municipal de Pompéu; Paulo Henrique de Souza Lino - Sindicato dos Produtores 26 
Rurais de Pompéu; Ketrin Lany Rodrigues - Rio Branco Alimentos S/A - Unidade Pitangui; Jonas 27 
Dias - Líder Indústria e Comércio de Estofados (no exercício da titularidade); Ana Luísa Coimbra 28 
Ferrreira Sindicato das Indústrias de Fabricação do Álcool do Estado de Minas Gerais (no 29 
exercício da titularidade); Simone de Paiva Silva - Ordem dos Advogados do Brasil – OAB (no 30 
exercício da titularidade). Participaram também: Rúbia Mansur, Guilherme Moreira, Ohany 31 
Vasconcelos, Jacqueline Evangelista e Kelly Antônia - Agência Peixe Vivo; Luiz Guilherme 32 
Ribeiro - Tanto Expresso. Com a palavra, Túlio de Sá, Presidente do CBH do Rio Pará, dá boas-33 
vindas, agradece a presença de todos e apresenta a seguinte pauta: Item 1. Abertura e 34 
verificação de quórum; Item 2. Aprovação da ata da XXII Reunião Plenária de 02.07.2024; Item 35 
3. Deliberação CBH do Rio Pará ad referendum nº 93, de 08 de agosto de 2024: “Aprova a 36 
participação de membros da diretoria do CBH do Rio Pará para participar da reunião com a 37 
Empresa Avivar em São Sebastião do Oeste/MG no dia 13 de agosto de 2024.” Item 4. 38 
Deliberação CBH do Rio Pará ad referendum nº 94, de 06 de fevereiro de 2024: “Aprova a 39 
participação de membros da diretoria do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará em 40 
reuniões realizadas nos municípios de Cláudio e Carmo do Cajuru.” Item 5. Deliberação CBH do 41 
Rio Pará ad referendum nº 95, de 06 de fevereiro de 2024: “Aprova a participação de 42 
membros da diretoria do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará em reunião realizada na 43 
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sede da Agência Peixe Vivo.” Item 6. Deliberação CBH do Rio Pará ad referendum nº 96, de 30 44 
de abril de 2024: “Aprova a participação de membros da diretoria do CBH do Rio Pará para 45 
participar da Semana do Rio Pará “Educar para Transformar/2024”. Item 7. Deliberação CBH 46 
do Rio Pará que “Define critérios para a indicação de representantes do Comitê da Bacia 47 
Hidrográfica do Rio Pará para participação em reuniões, eventos e demais atividades de 48 
interesse do Comitê.” Item 8. Deliberação Comitê Rio Pará: “Aprova o calendário e Agenda 49 
Anual de Atividades do CBH do Rio Pará para o ano de 2025.” Item 9. Deliberação CBH do Rio 50 
Pará: “Institui procedimento para a avaliação e o acompanhamento dos processos de outorga 51 
encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará.” Item 10. Deliberação CBH do Rio 52 
Pará que “Altera o Plano Plurianual de Aplicação dos recursos da cobrança pelo uso de 53 
recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio Pará, referente aos exercícios 2024 a 2027 e dá 54 
outras providências." Item 11. Deliberação CBH do Rio Pará que “Aprova o Orçamento Anual 55 
da Agência Peixe Vivo, referente aos recursos da cobrança pelo uso de recursos hídricos na 56 
bacia hidrográfica do Rio Pará para aplicação no custeio de 2025 e dá outras providências.” 57 
Item 12. Apresentação dos status dos projetos executados com recursos da cobrança. Item 13. 58 
Informe:  Autoavaliação dos CBHs; Capacitação de Técnicos Municipais; Envio dos 59 
certificados das participações nos cursos Trilhas do Saber. Item 14. Assuntos gerais e 60 
encerramento. Item 1.  Abertura e verificação de quórum. Após a constatação do quórum por 61 
chamada nominal, Túlio de Sá dá início à reunião. Item 2. Aprovação da ata da XXII Reunião 62 
Plenária de 02.07.2024. O Presidente do CBH do Rio Pará coloca a ata em discussão e votação 63 
e elaé aprovada com abstenção de Marcelo da Fonseca, representante do Sindicato Rural de 64 
Claudio e Reginaldo Oliveira, representante da EPAMIG. Item 4. Deliberação CBH do Rio Pará 65 
ad referendum nº 94, de 06 de fevereiro de 2024: “Aprova a participação de membros da 66 
diretoria do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará em reuniões realizadas nos municípios 67 
de Cláudio e Carmo do Cajuru.” Item 5. Deliberação CBH do Rio Pará ad referendum nº 95, 68 
de 06 de fevereiro de 2024: “Aprova a participação de membros da diretoria do Comitê da 69 
Bacia Hidrográfica do Rio Pará em reunião realizada na sede da Agência Peixe Vivo.” Item 6. 70 
Deliberação CBH do Rio Pará ad referendum nº 96, de 30 de abril de 2024: “Aprova a 71 
participação de membros da diretoria do CBH do Rio Pará para participar da Semana do Rio 72 
Pará “Educar para Transformar/2024”. Túlio de Sá propõe que as quatro deliberações ad 73 
referendum sejam votadas em bloco e explica uma a uma. A DN nº 93 trata da participação da 74 
Diretoria com representantes da Empresa Avivar em São Sebastião do Oeste/MG com o 75 
objetivo de conseguir parceria com o setor privado para os projetos na Bacia do Rio Pará. 76 
Acrescenta ainda que a empresa irá dar um retorno após a discussão interna e aprovação do 77 
orçamento para o próximo ano. Explica ainda que a empresa já participa de projetos de 78 
pagamento por serviços ambientais em Carmo do Cajuru e que a Diretoria está tentando trazê-79 
los para o CBH do rio Pará com boas expectativas em relação à parceria.   A DN nº 94 trata da 80 
participação de membros da Diretoria em reuniões com proprietários rurais em Cláudio e 81 
Carmo do Cajuru para tratar dos projetos que estão sendo executados nos municípios. A DN nº 82 
95 trata de reunião realizada na sede da Agência Peixe Vivo em Belo Horizonte entre a 83 
Diretoria do CBH do Rio Pará e representantes da APV para tratar de assuntos relacionados ao 84 
planejamento e estruturações das ações para os próximos anos e avaliação do orçamento. Por 85 
fim, a DN nº 96 trata da participação de membros da Diretoria na Semana do Rio Pará “Educar 86 
para transformar”. Explica que os membros da Diretoria se dividiram para participar dos 87 
eventos em todos os municípios participantes, fazendo a abertura de cada dia. Acrescenta 88 
ainda que José Hermano participou dos dias 06, 07 e 09 de maio; Túlio de Sá participou da 89 
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abertura e do encerramento da Semana e a Vilma Messias participou dos dias 06 e 08 de maio. 90 
Após essa breve explicação, Tulio de Sá coloca as quatro DNs em votação nominal, sendo 91 
aprovadas por unanimidade. Após aprovação Túlio de Sá passa para o próximo ponto da 92 
pauta. Item 7. Deliberação CBH do Rio Pará que “Define critérios para a indicação de 93 
representantes do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará para participação em reuniões, 94 
eventos e demais atividades de interesse do Comitê.” Túlio de Sá explica a proposta de 95 
aprovação de uma deliberação guarda-chuva para criar critérios para indicação de 96 
representantes do CBH do rio Pará para os eventos, reduzindo a necessidade de aprovação de 97 
deliberações ad referendum para atender a Portaria Igam nº 38/2022. Acrescenta que a 98 
deliberação passou pela Câmara Técnica Consultiva – CTC que ajudou a analisar a proposta. Na 99 
sequência passa a palavra para Ohany Vasconcelos, Gerente de Integração Interina da Agência 100 
Peixe Vivo, que explica que a deliberação guarda-chuva trará mais agilidade na aprovação de 101 
participação de representantes do CBH em reuniões e eventos. Completa que a DN limita a 102 
indicação de no máximo 3 representantes e nos casos que for identificada a necessidade de 103 
um número maior de representante para o mesmo evento, deve ser providenciada 104 
deliberação específica a ser aprovada pelo plenária. Por fim, diz que trimestralmente a Agência 105 
Peixe Vivo disponibiliza no site do CBH o descritivo de todas as viagens realizadas com recurso 106 
da cobrança. Após esclarecimentos das dúvidas Túlio de Sá coloca a DN em aprovação nominal 107 
e ela é aprovada. Após aprovação da DN o presidente do CBH do Rio Pará passa para o 108 
próximo ponto da pauta. Item 8. Deliberação Comitê Rio Pará: “Aprova o calendário e 109 
Agenda Anual de Atividades do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará para o ano de 110 
2025.” Com a palavra Ohany Vasconcelos explica que em toda última reunião plenária do ano 111 
é feita uma proposta de calendário de reuniões para 2025. Acrescenta que uma das obrigações 112 
da APV é secretariar as reuniões e providenciar a estrutura para as realizações.  Explica ainda 113 
que a agenda de reuniões é proposta com base no histórico das reuniões do ano anterior. Fala 114 
que a previsão para 2025 é de se realizar 20 reuniões entre plenária, diretoria, Câmara Técnica 115 
e Grupo de acompanhamento do Contrato de Gestão - GACG. Os grupos de trabalhos criados 116 
para tratar de temas específicos, como o de educação ambiental não precisam detalhar as 117 
agendas em deliberação, tendo em vista que as atividades são mais fluídas. Fala ainda que o 118 
CBH precisa que se comprometer a cumprir a agenda que foi aprovada. Na sequência, Túlio de 119 
Sá coloca a Deliberação Normativa em discussão e aprovação e a ela é aprovada por 120 
unanimidade. Item 9. Deliberação CBH do Rio Pará: “Institui procedimento para a avaliação e 121 
o acompanhamento dos processos de outorga encaminhados ao Comitê da Bacia 122 
Hidrográfica do Rio Pará.” Com a palavra Túlio de Sá explica que essa minuta não altera a 123 
legislação, ela se refere a procedimentos internos do CBH quando for encaminhado uma 124 
outorga de grande porte. A deliberação vem para formalizar o fluxo. Acrescenta que quando 125 
os processos de outorga de grande porte chegam ao CBH, é convocada uma reunião entre o 126 
empreendedor, o IGAM a CTC e a APV para esclarecer dúvidas; a APV faz a análise técnica e 127 
encaminha para a CTC que recomenda o deferimento ou indeferimento pelo plenário, que é 128 
quem tem o poder de decisão.    Alguns membros do Plenário expuseram sua preocupação 129 
quanto ao artigo 9º que diz “Art. 9° Não havendo tempo hábil para pautar o processo em 130 
reunião Plenária do Comitê, o presidente do CBH do Rio Pará, após manifestação da CTC, 131 
poderá aprovar ad referendum da Plenária o processo de outorga.” Sugerindo a exclusão do 132 
mesmo. Após uma breve discussão, Túlio de Sá coloca a Deliberação para aprovação nominal 133 
com a exclusão do artigo 9º e ela é aprovada por unanimidade. Item 10. Deliberação CBH do 134 
Rio Pará que “Altera o Plano Plurianual de Aplicação dos recursos da cobrança pelo uso de 135 
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recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio Pará, referente aos exercícios 2024 a 2027 e dá 136 
outras providências." Com a palavra, Ohany Vasconcelos explica a proposta de 137 
remanejamento de valores do PPA para acrescentar mais recursos na rubrica destinada ao 138 
custeio de viagens. Explica ainda que os gastos são baseados no histórico que muda muito 139 
dependendo do perfil do próprio CBH, que a depender da gestão, participa de mais ou menos 140 
eventos. Com a palavra Adriano Guimarães, representante do GEEC, questiona os recursos 141 
disponíveis para apoiar as reuniões plenárias, tendo em vista que as reuniões são online. 142 
Ohany Vasconcelos explica que os valores disponíveis para realização de reuniões são para 143 
lanches, deslocamentos de conselheiros e que é necessário ter o recurso disponível, mesmo 144 
que em valor baixo, como é o caso, para suprir necessidade do comitê, caso seja solicitada a 145 
realização de uma reunião presencial. Acrescenta que caso o recurso não conste no PPA, e 146 
haja alguma demanda, A APV não poderia atender. Com a palavra Ricardo Aparecido da silva, 147 
representante do SINDÁGUA sugere que também sejam realizadas reuniões presenciais. Após 148 
esclarecimentos e sugestões, Túlio de Sá passa para o próximo item da pauta. Item 11. 149 
Deliberação CBH do Rio Pará que “Aprova o Orçamento Anual da Agência Peixe Vivo, 150 
referente aos recursos da cobrança pelo uso de recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio 151 
Pará para aplicação no custeio de 2025 e dá outras providências.” Com a palavra Ohany 152 
Vasconcelos, explica que o Plano Orçamentário Anual (POA) precisa ser aprovado todo ano. 153 
Acrescenta que essa deliberação se refere ao planejamento de custeio da Agência Peixe Vivo. 154 
Explica ainda que o planejamento de custeio é baseado numa expectativa de arrecadação 155 
repassada pelo Igam. Acrescenta que o custeio se refere a folha de pagamento, aluguel, contas 156 
de energia, água, telefone, internet dentre outras e que podem ser compartilhadas com os 157 
outros comitês. Fala ainda que há discussões avançadas entre a Diretoria da APV e do IGAM 158 
para que a folha de pagamento da equipe finalística seja paga com o recurso do investimento, 159 
e isso dará um alívio no custeio, pois a folha de pagamento é a parte mais pesada do custeio. 160 
Explica ainda que a inadimplência impacta negativamente no planejamento. Após uma breve 161 
explicação sobre os valores e esclarecidas as dúvidas, Túlio de Sá coloca a DN do PPA (item 10) 162 
e DN do POA em votação nominal e elas são aprovadas por unanimidade. Item 12. 163 
Apresentação dos status dos projetos executados com recursos da cobrança. Na sequência a 164 
palavra é dada a Guilherme Moreira, Coordenador Técnico da APV, que fala que se iniciou uma 165 
rotina de bimestralmente elaborar um report que mostra o andamento dos projetos que estão 166 
sendo realizados na Bacia do Rio Pará. O primeiro report foi publicado em setembro de 2024 e 167 
se encontra no site do CBH do Rio Pará, na aba “Projetos”. Após uma breve explicação de 168 
como acessar o report, Guilherme Moreira explica os itens que constam no documento. Fala 169 
que o primeiro item do report é sobre o programa de comunicação e relacionamento 170 
institucional, que está no quarto aditivo, em vias de assinar o quinto aditamento. O próximo 171 
item é o contrato para a capacitação dos técnicos municipais em educação ambiental com foco 172 
em recursos hídricos que é a primeira ação do Programa de Educação Ambiental. Acrescenta 173 
ainda que a Capacitação técnica está acontecendo em dezembro nos municípios de Carmo do 174 
Cajuru, Cláudio e Pará de Minas. Fala também que a execução dos projetos de conservação e 175 
produção de água, em especial do Ribeirão dos Custódios que teve início em fevereiro de 2024 176 
com duração de 26 meses sendo executada pela Fortal Engenharia. Explica que é um contrato 177 
que está atrasado com apenas 30% executado, a expectativa era que tivesse em torno de 60% 178 
executado e isso vem ocorrendo devido a recusa de alguns proprietários que foram 179 
contemplados pelos projetos a aceitar as intervenções. Acrescenta ainda a empresa 180 
juntamente com a APV está buscando maneiras de superarem esse contratempo. Já na 181 
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microbacia do Ribeirão do Sapé, em Carmo do Cajuru os contratos também tiveram início em 182 
fevereiro de 2024 com duração de 26 meses sendo que os 12 primeiros meses estão sendo 183 
relacionados a parte das intervenções. Após sugestões e esclarecimentos Túlio passa para o 184 
próximo ponto da pauta.    Item 13. Informe:  Autoavaliação dos CBHs; Capacitação de 185 
Técnicos Municipais; Envio dos certificados das participações nos cursos Trilhas do Saber. 186 
Com a palavra Ohany Vasconcelos fala que já foi enviado para todos os conselheiros o link da 187 
Autoavaliação e que é muito importante que todos respondam porque vai constar no Relatório 188 
Anual de Atividades do CBH. Na sequência Ohany fala também na importância do envio dos 189 
certificados de participações nos Cursos “Trilha do saber” pois também é um dos indicadores 190 
do monitoramento de governança dos comitês (DN nº 67/2020 CERH). Fala também que 191 
consta no Plano de educação Ambiental fazer a Capacitação para os técnicos municipais e o 192 
Grupo de Trabalho de Educação Ambiental sugeriu o tema Saneamento Rural para fazer coro 193 
aos projetos que vem sendo financiados pelo comitê. Explica que já teve a primeira 194 
capacitação na cidade de Carmo do Cajuru com convidados de Divinópolis. Acrescenta ainda 195 
que ainda há tempo de fazer a inscrição para as pessoas interessadas e que as próximas etapas 196 
serão em Claúdio e Pará de Minas. Item 14. Assuntos gerais e encerramento. Com a palavra o 197 
Presidente do CBH do Rio Pará que agradece o comprometimento de todos os conselheiros e a 198 
equipe da Agência Peixe Vivo pelos serviços prestados.  Não havendo mais assuntos a tratar, 199 
Túlio de Sá, Presidente do CBH do Rio Pará agradece a presença de todos e encerra a reunião. 200 
 
 
 
 
 
 

 
Túlio Pereira de Sá 

Presidente do CBH do Rio Pará 
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